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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

 
DENUNCIAS 
 
ACCIÓN NACIONAL ESPERA RESOLUCIÓN DEL IEEQ 
Por Paulina Rosales 
El PAN se mantendrá respetuoso ante las resoluciones que emita el IEEQ, ante la denuncia interpuesta en su contra 
por presunta propaganda política, aseguró Luis Antonio Rangel, presidente de la Junta de Coordinación Política en 
la 58 Legislatura del Congreso Local. El legislador del grupo parlamentario involucrado señaló que pese a la 
denuncia interpuesta en contra del partido que representa, este proceso electoral 2017-2018 se espera un 
ambiente tranquilo, por lo que consideró no hay por qué alarmarse, ya que son acciones “naturales” que suceden 
en toda contienda política. “Yo estoy confiado en que el IEEQ, así como el TEEQ, tendrán la posibilidad de analizar 
cualquier denuncia y resolver lo que ellos consideren que es conducente”, recalcó Rangel Méndez. La denuncia 
interpuesta en contra del PAN fue ingresada a inicios de agosto por presunta propaganda política anticipada. De 
acuerdo con Juan Rivera Hernández, director ejecutivo de Asuntos Jurídicos del IEEQ, ésta cumplió los requisitos 
para que se iniciara un procedimiento ordinario sancionador. El viernes, dijo que una vez que se notifique al 
partido, éste tendrá cinco días para formular su defensa y posteriormente, se podrá definir si existe una sanción o 
no al respecto. En ese sentido, Rangel Méndez aseguró que los miembros del partido respetarán las decisiones que 
emita la autoridad electoral; por lo que dijo, existe hasta el momento un ambiente de tranquilidad y “normalidad 
democrática” en el estado. “(Espero que) sea un proceso electoral tranquilo, donde la gente salga ganando, que 
exista cancha pareja para todos y en donde los partidos políticos, los candidatos independientes apartidistas 
presenten propuestas idóneas para mejorar a Querétaro”, acotó. (EUQ 2) 
 
INICIO DEL PROCESO ELECTORAL 2017-2018 
 
COLUMNA ENTRE CHISMES Y FANTASMAS 
En sesión extraordinaria, del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), declaró el 
inicio del proceso electoral ordinario 2017-2018, en el que se renovará el Congreso del Estado y los 18 
Ayuntamientos.  El presidente, Gerardo Romero Altamirano dijo que los actores políticos tienen una nueva 
oportunidad de cumplir las expectativas de la ciudadanía, lo que debe reflejarse en un compromiso para apegarse 
a las reglas del juego, ya que “el bien del estado de Querétaro está más arriba que cualquier interés personal” … ¿lo 
habrán escuchado los aspirantes? (CQRO)  
 
ARRANCA EL PROCESO ELECTORAL 
Por Alan Contreras  
En sesión extraordinaria, el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) realizó la 
declaratoria de inicio del proceso electoral ordinario 2017-2018, en el que se renovará la Legislatura del estado y 
de los 18 ayuntamientos. El proceso involucra 436 cargos de elección popular en 15 distritos uninominales y 10 
circunscripciones plurinominales. Asimismo, fue aprobado el calendario del proceso electoral ordinario 2017-
2018 en el estado, el cual contiene 39 actividades. Los partidos políticos tienen como plazo hasta el 14 de octubre 
para informar la forma en que se dará su proceso interno y hasta el 29 de octubre para anunciar su intención de 
crear coaliciones políticas. Las precampañas electorales comenzarán el 29 de octubre de este 2017 y concluirán 
hasta febrero del 2018. El registro de las candidaturas se llevará a cabo del 12 al 16 de abril, por lo que las 
campañas durarán 45 días naturales, en los que los candidatos independientes, coaliciones y partidos políticos, 
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podrán buscar el voto de la ciudadanía, comenzando el 14 de mayo y concluyendo el 27 de junio. Se explicó que los 
actuales funcionarios públicos que deseen participar, deberán de separarse de su cargo 90 días naturales antes del 
día de la elección, es decir, antes del 2 de abril del 2018. En la misma sesión, se autorizó el procedimiento de 
reclutamiento y selección de secretarías técnicas, que ejercerán sus funciones en los consejos distritales y 
municipales durante el proceso electoral; las y los interesados deberán realizar su registro de inscripción del 2 al 
30 de septiembre del año en curso, en el sitioweb http://elecciones2018.ieeq.mx.  
El consejo aprobó la integración de los 27 consejos distritales y municipales que ejercerán funciones durante el 
proceso electoral, los cuales contarán con cinco consejeras o consejeros propietarios, así como hasta cinco 
suplentes; un titular de la secretaría técnica, una persona propietaria y una suplente de cada uno de los partidos 
políticos, además de representantes (propietarios y suplentes) de cada candidatura independiente. Fueron 
aprobados los lineamientos para la remoción de consejerías electorales y destitución de titulares de las secretarías 
técnicas de los consejos distritales y municipales, así como el manual de contabilidad gubernamental, ambos del 
IEEQ. El consejero presidente, Gerardo Romero, dijo que “el instituto se encuentra preparado para desarrollar cada 
una de las etapas del proceso electoral, con estricto apego a los principios que rigen la función comicial”. (EFB 1 y 
2) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por: Sergio Arturo Venegas Ramírez 
-¡AAAPUNTEN!- Lo nuevo. Al arranque del proceso electoral 2018, Connie Herrera, la presidenta del benjamín de 
los partidos, Querétaro Independiente, que recientemente obtuvo su registro local, lanzó un llamado a las 
autoridades electorales para garantizar juego limpio y democrático. También comentó que no debe utilizarse la 
bandera de las mujeres para presumir apertura, porque lo índico que harán todos es cumplir con la ley. Y sí. (PA 2) 
 
DESCARTAN VIABILIDAD DE ‘SIN VOTO NO HAY DINERO’ 
Por Adrián Quino 
Existe disposición del Congreso para discutir la iniciativa #SinVotoNoHayDinero que presentó el diputado Héctor 
Magaña, junto con la Red de Alianzas de Querétaro, pero no la claridad de su aprobación, al no ser viable en estos 
momentos. La reforma constitucional idéntica a la aprobada en Jalisco, y avalada por la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), fue presentada el 14 de julio en Oficialía de Partes, cuando el plazo para reformar las leyes en 
año electoral venció al inicio de ese mes. La presidenta de la Comisión de Gobernación, Administración Pública y 
Asuntos Electorales, María del Carmen Zúñiga Hernández, evitó fijar el plazo en el que sería discutida la propuesta 
y el sentido de su voto, pero insistió en que el plazo para reformas quedó atrás. (AM 2, CQ 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PRI 
 
CANDIDATURAS DEL PRI SE DEFINIRÁN EN ENERO, AFIRMA J. J. RODRÍGUEZ 
Por Eduardo Hernández 
Será a principios del próximo año cuando el Partido Revolucionario Institucional (PRI) tenga definidos a los 
candidatos que participarán en las próximas elecciones locales, pues al tratarse de un partido nacional deben 
trabajar antes en la definición del candidato a la presidencia de la república, refirió el dirigente del partido, Juan 

http://elecciones2018.ieeq.mx/
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José Ruiz. “Ya terminamos los 18 comités municipales, estamos trabajando en lo que tiene que ver con la 
capacitación de temas electorales, postulación, decisión de la presidencia de la república, gestionaremos que cada 
aspirante tenga reglas claras para ser transparentes en torno a la elección de nuestros candidatos”. Cada criterio 
que la Suprema Corte de Justicia de la Nación mencione a lo largo del camino electoral tendrá que ser seguido al 
pie de la letra, pues no se debe regatear a la ley, porque eso genera incertidumbre para quienes compiten, 
consideró Juan José Ruiz. (DQ 1 y 11) 
 
2018 DEFINIRÁ TRINCHERA DE EX ALCALDE LOYOLA VERA 
Por Marittza Navarro 
El año 2018 definirá desde qué trinchera sirve Roberto Loyola Vera, ex presidente municipal de Querétaro, y todos 
los que militan en el PRI. “No es momento (de definir futuro político) hoy son épocas de trabajo, venimos a 
acompañar a Mario calzada; el momento de hoy es trabajo, por supuesto el partido está haciendo su parte”, dijo. 
(EUQ 3) 
 
SI RESPIRA, ASPIRA, DICE ROBERTO LOYOLA EN SU REAPARICIÓN 
Por Eduardo Hernández 
La participación de Roberto Loyola en alguna candidatura durante las próximas elecciones locales dependerá del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), comentó el ex alcalde capitalino al asegurar que hoy es tiempo de 
observar el escenario político, los actores y las reglas del juego. “Recién cumplí 50 años, de los cuales más de 30 he 
dedicado al servicio público, pero convencido de que esto es tiempo y circunstancia (…), y el reto más portentoso 
del político en México, enfrentarse a una ciudadanía cansada que no le gusta la política y lo que los políticos hacen. 
Mientras estamos vivos, el que respira aspira, Roberto Loyola aspira a que Querétaro siga siendo el lugar donde 
creció, que su partido llegue competitivo a la próxima jornada electoral, seguir siendo parte de la construcción de 
la historia”. (DQ 1 y 9) 
 
QUIERE ENRIQUE BURGOS UN PRI EN DONDE TODOS SEAN INCLUIDOS 
Por Eduardo Hernández 
El priismo queretano debe hacer su mejor ejercicio para que todos sean incluidos, no es bueno que ninguno de los 
integrantes hable de fragmentar, manifestó el senador Enrique Burgos García al señalar que hay que apostar por la 
unidad para que al partido le vaya bien. “No se trata de señalamientos personales, sino de que cada uno haga el 
esfuerzo por consolidarlo. Respaldo a mi partido y las decisiones que tome en su conjunto, serán favorables”. 
Referente a la decisión del Tribunal Federal Electoral de que los suspirantes acudan y participen en actos públicos, 
Enrique Burgos dijo que lo ve con buenos ojos puesto que con ello la sociedad puede tener una primera impresión 
de los candidatos y que éstos tengan una vía expresa para que se den a conocer. (DQ 11) 
 
PRD 
 
SI CONTINÚA CAMACHO AL FRENTE DEL PRD, “LO VA ENTERRAR”, SOSTIENE CARLOS SÁNCHEZ 
El diputado Carlos Lázaro Sánchez Tapia informó que de continuar en la dirigencia del PRD Adolfo Camacho 
Esquivel, el frente Democrático y Social por Querétaro valorará hacia dónde conducir el proceso electoral 2018 y el 
actual dirigente se quedará con el cascarón del partido y lo va a enterrar en Querétaro, por lo que exigirán a la 
dirigencia nacional que se renueve la dirigencia estatal o mande a un delegado que permita la transformación del 
partido. (N 5) 
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MORENA 
 
TOMAN PROTESTA A INTEGRANTES DEL GRUPO UNIFICADOR MORENISTA  
Por Rossy Martínez 
SAN JUAN DEL RÍO.- En representación del Comité Nacional del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), 
el diputado Federal Mario Ariel Juárez Rodríguez, de esta bancada asistió a San Juan del Río a la toma de protesta 
de los integrantes del grupo Unificador Morenista, el cual está integrado por Juan Francisco de la Rosa Montes 
como presidente de la organización, Jaime Ramírez Castro como secretario general, José Luis Reyes Hernández 
como representante de Finanzas, María Elena Martínez Roldán como titular de la comisión de la mujer y adultos 
mayores, así como Diana Sánchez Gallardo quien asume la comisión de asuntos jurídicos. “la idea es agrupar a toda 
la sociedad porque ya está harta de las políticas que han estado lastimando”. El legislador señaló que el objetivo de 
la creación de esta agrupación es de integrar las diversas fuerzas que simpatizan con MORENA en la entidad, que 
en la actualidad han surgido “movimientos” que no comulgan directamente con la población, además de que ha 
perdido la idea original, “la importancia de que, las organizaciones, asuman de forma responsable el trabajo con la 
ciudadanía para que ofrezcan alternativas, acorde al proyecto de Andrés Manuel López Obrador”. (PA 6) 
 
PT 
 
FORMALIZA PT ALIANZA CON AMLO  
De cara a las elecciones de 2018, el Partido del Trabajo (PT) en el estado de Querétaro formalizó su alianza política 
con el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) que estará impulsando a Andrés Manuel López Obrador 
como candidato a la presidencia de México. Para la dirigente estatal del PT, Gabriela Moreno Mayorga, este el 
hecho implica la suma de este órgano al acuerdo político de unidad por la prosperidad del pueblo y el 
renacimiento de México, convocado el propio López Obrador en la ciudad de México. “Este acuerdo representa un 
hecho trascendental para la historia de México, por esta razón estoy hoy aquí, desde hace más de 10 años he 
trabajado con Andrés Manuel López Obrador para ver el cambio que necesita nuestro país, hoy  ese cambio está 
más cerca que nunca”. (PA 6, N 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: EL QUERÉTARO DEL FUTURO 
Por Zulema López 
El alcalde Mario Calzada Mercado rindió su segundo informe de actividades, en el que garantizó que en El Marqués 
se concentrará el crecimiento de la entidad, toda vez que ya se apuntala como municipio líder y referente tanto en 
crecimiento como en desarrollo. “No tengo duda que el futuro de Querétaro se dará aquí en las próximas décadas”, 
asentó debido a que este municipio se coloca en los primeros lugares a nivel nacional en crecimiento del Producto 
Interno Bruto (PIB), captación de inversión extranjera, exportaciones y generación de empleo. El Marqués, 
continuó, ocupa el primer lugar en captación de industria en el estado, aporta el 26.7 por ciento de la producción 
agroalimentaria en la entidad, registra el mayor crecimiento y desarrollo inmobiliario en la entidad, además de que 
cuenta con el principal clúster de industria aeronáutica del país; en el que se producen y diseñan todo tipo de 
componentes aéreos. (DQ principal) 
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N: ARDE JOHN DEERE 
Por Tania talavera y Luis Montes de Oca 
Impresionante incendio se registró en el Parque Industrial Bernardo, consumiendo casi la totalidad de la empresa 
John Deere, por fortuna no hubo lesionados ni víctimas que lamentar. (N principal) 
 
AM: SEGURIDAD, RETO PARA EL MARQUÉS 
Por Octavio Cárdenas 
El presidente municipal de El Marqués, Mario Calzada, rindió su segundo informe de gobierno, destacando cifras y 
logros, excepto en el área de seguridad pública, la cual solo tuvo un anuncio: la reiteración de la próxima 
construcción de un C4. Las comandancias móviles, reciente anunciadas por el gobernador del estado, no fueron 
mencionadas. Tampoco las acciones conjuntas con municipios metropolitanos. “No es solo comprar más patrullas”, 
dijo Calzada, quien no informó sobre la adquisición de unidades, equipamiento o capacitación, pero sí reconoció 
que la delincuencia es atraída a El Marqués por “la bonanza que aquí se vive o por estar cerca de la capital del 
estado”. (AM principal) 
 
CQ: QUERÉTARO ES UNA CIUDAD SOSTENIBLE E INCLUYENTE 
Por Hilda Navarro 
Una ciudad fuerte, sostenible e incluyente es como el Presidente Municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega 
define a la capital queretana. (CQ principal) 
 
PA: EL MARQUÉS ES LÍDER 
Por Sergio Arturo Venegas R. 
Más allá de los discursos, Mario Calzada Mercado explicó este domingo en su segundo informe por qué es El 
Marqués el municipio líder de Querétaro, con el primer lugar en captación de industrias, el 40 por ciento de la 
migración estatal,  el 26.76% de la producción agrolimentaria y autosuficiente con el 65% de recursos propios. (PA 
principal) 
 
EUQ: CALZADA PIDE NO POLITIZAR SEGURIDAD 
Por Marittza Navarro 
Durante su segundo informe de actividades, el alcalde de El Marqués, Mario Calzada, señaló que el tema de 
seguridad no debe ser politizado, pues el fenómeno afecta a todos, y reiteró su disposición de ser un aliado del 
gobierno que encabeza Francisco Domínguez Servién. (EUQ principal) 
 
CQRO: “LA SEGURIDAD NO DEBE DE SER UN BOTÍN POLÍTICO DE NADIE”: JMGT 
“La seguridad no debe de ser un botín político de nadie”; así lo expresó el secretario de Gobierno en el estado, Juan 
Martín Granados, tras el llamado hecho por el presidente municipal de El Marqués, Mario Calzada; quien durante 
su informe de actividades llamó a no politizar el tema de seguridad en el estado. (CQRO)  
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO DESECHA JUICIO CONTRA AGUILAR 
Por Paulina Rosales 
Por falta de pruebas, la Comisión Instructora de la 58 Legislatura del estado desechó el expediente de juicio 
político contra el presidente municipal Marcos Aguilar Vega. El coordinador del PRI en el Congreso y presidente de 
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la comisión, Mauricio Ortiz Proal, informó que después de analizar el expediente hubo criterios distanciados entre 
los integrantes del organismo para proceder a la solicitud de juicio político, la cual fue ingresada en abril por los 
comerciantes Alfredo Serrano Valdés y Alejandro Perlín Vital por las obras de remodelación que realiza la 
administración municipal en la avenida Ezequiel Montes, en el Centro Histórico. (EUQ 1 y 3) 
 
PRESENTARÁ INFORME EN IX DISTRITO  
Por Rossy Martínez 
SAN JUAN DEL RÍO.- Roberto Cabrera Valencia diputado por el IX distrito local en San Juan del Río, presentó ante 
habitantes de la Zona Oriente avances de su Segundo Informe de actividades, en donde resaltó que dentro de la 
legislatura ha presentado 27 iniciativas de Ley, trabajando coordinadamente con el grupo parlamentario en el 
tema de la Ley de Movilidad y Tránsito para el Estado de Querétaro. El legislador, detalló que con la finalidad de 
mantener un acercamiento directo con los más de cien mil sanjuanenses que habitan el IX distrito, su informe lo 
estará emitiendo parcialmente en distintos puntos del sector, “es un formato totalmente distinto, y de domingo a 
jueves estaré entregando la información del trabajo de la parte legislativa, (…) con este formato tendremos mayor 
alcance,  y nos aseguramos que la información llegue de puerta en puerta y de mano en mano,  por lo que para mí 
tiene mayor importancia esta cercanía”. (PA 6) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RECONOCEN DESARROLLO SERRANO 
Por Redacción 
El gobernador Francisco Domínguez Servién acudió a los informes de gobierno de las presidentas municipales de 
Pinal de Amoles y Jalpan de Serra, ambos encabezados por administraciones emanadas del PAN. (...) Rendón García 
agradeció el apoyo el apoyo de la administración estatal y destacó los 320 mdp para la construcción de caminos 
que conectan las comunidades del municipio serrano. (...) Salazar Pérez también reconoció el compromiso del 
gobernador con todos los habitantes de la Sierra Gorda queretana. (AM 3, DQ 11, N 1, 6 y 8) 
 
SEGURIDAD NO DEBE SER BOTÍN POLÍTICO: GRANADOS 
Por Eduardo Hernández 
Es importante advertir lo que está mal, pero sin protagonismos, pues la seguridad no debe ser un botín político de 
nadie, consideró Juan Martín Granados, secretario de Gobierno, al advertir que hay quienes quieren evadir la veda 
electoral y usar el tema de la seguridad de manera oportunista. Lo anterior al sumarse al llamado que hizo en ese 
sentido Mario Calzada Mercado en su segundo informe de gobierno municipal, alcalde al que definió como “Muy 
respetuoso del tema, entendiendo que es un problema de la Federación, el estado y sus municipios”. “Este llamado 
debe hacer eco en otros protagonistas que tratando de evadir la veda electoral quieren usar el tema de la 
seguridad para tener protagonismo y oportunismo político (…) y esas actitudes en nada construyen ni colaboran”. 
(DQ 1 y 7) 
 
PROFES NO RECUPERARÁN PLAZA: AB 
Por Rossy Martínez 
Los maestros que no fueron a su evaluación es imposible que se reincorporen a sus plazas, señaló el Secretario de 
Educación Pública en Querétaro, Alfredo Botello Montes, quien agregó que la situación laboral de los 88 maestros 
cesados en el estado, tuvieron tres oportunidades para presentar su examen de evaluación, sin embargo estos no 
mantuvieron interés en cumplir con lo establecido en la Ley General del Servicio Profesional Docente. El 
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funcionario explicó que quienes se encuentra de nuevo ingreso ya se les notificó del examen de evaluación el cual 
se encuentra dentro de los procesos de evaluación de ingreso, promoción, desempeño y reconocimiento, por lo que 
se encuentran obligados a participar, ya que han ingresado a partir de la publicación de la Ley General del Servicio 
Profesional Docente. (PA 1 y 6) 
 

MUNICIPIOS 
 
LA DE ABAJO.- EL SENADOR Enrique Burgos felicitó al presidente municipal de El Marqués, Mario Calzada, por su 
informe. (DQ 1) 
 
HOY EN EL CAM, SEGUNDO INFORME DE MAURICIO KURI 
Por Laura Valdelamar 
Mauricio Kuri, Corregidora, rendirá hoy su segundo Informe de Actividades al frente del municipio. Lo entregará 
por la mañana al Cabildo y por la tarde, a las 19:00 horas, dará un mensaje a la ciudadanía. (N 1 y 2) 
 
TRIPLICAMOS INVERSIONES EN SAN JUAN DEL RÍO:GVG  
Por Rossy Martínez 
San Juan del Río.- Hemos triplicado inversiones para San Juan del Río, advirtió el alcalde sanjuanense  Guillermo 
Vega Guerrero, tras agradecer los apoyos que ha generado el gobernador del estado Francisco Domínguez Servién, 
“en estos dos años, de la mano con los poderes Legislativo y Judicial está viéndose un empeño real para mejorar las 
cosas en el municipio”. El munícipe subrayó que está habiendo inversiones importantes, “bueno es redoblar 
esfuerzos, pero bueno es redoblar presupuestos y eso es lo que hemos visto con el gobernador Francisco 
Domínguez Servién”, reiteró que la triplicación de inversiones en el municipio  se ha visto reflejada en obras e 
infraestructuras entregadas por el mandatario estatal, “recién entregó el Centro Cívico que se encuentra en el Paso 
de los Guzmán con una inversión de 50 millones de pesos, además de las instalaciones de la Policía Estatal y todo 
lo que se ha venido invirtiendo para el Poder Judicial y para todo lo que tiene que ver con Procuración Justicia”. 
(PA 1 y 9) 
 
RENDÓN ASEGURA QUE HA SABIDO GOBERNAR EN PINAL DE AMOLES 
A 24 meses de asumir la presidencia municipal de Pinal de Amoles, Gloria Rendón, aseguró que se ha quitado la 
etiqueta de “Juanita” y ha demostrado su capacidad para digerir el municipio. Tras rendir su segundo informe de 
gobierno frente al gobernador FDS, la alcaldesa señaló que en 2015 existían dudas sobre su desempeño al frente 
de la administración municipal. (AM 4, N 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por: Sergio Arturo Venegas Ramírez 
EL MARQUÉS, MUNICIPIO LÍDER DEL ESTADO. Mostrando el músculo: Sabino. Gran capacidad de convocatoria de 
Calzada. Vendrá José Narro al PRI el próximo sábado. Ricardo Anaya y Lupita Murguía en la guerra. Juego limpio 
exige Querétaro Independiente. Número 1. Más allá de los discursos, Mario Calzada Mercado explicó este domingo 
en su segundo informe por qué es El Marqués el municipio líder de Querétaro, con el primer lugar en captación de 
industrias, el 40 por ciento de la migración estatal,  el 26.76% de la producción agrolimentaria y autosuficiente con 
el 65% de recursos propios. El edil marquesino mostró su capacidad e convocatoria al reunir a representantes de 
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las distintas fuerzas políticas, económicas y sociales de la entidad, entre los que se encontraban el secretario de 
Gobierno, Juan Martín Granados Torres, el ex gobernador y senador Enrique Burgos García, los alcaldes 
metropolitanos Marcos Aguilar Vega y Celia Durán, el padre Martín Lara Becerril, los ex presidentes capitalinos 
Roberto Loyola y Jesús Rodríguez, el diputado federal Hugo Cabrera, los diputados locales Isabel Aguilar, Mauricio 
Ortiz y Eric Salas, el presidente de la Coparmex Darío Malpica, el dirigente cetemista J. Cruz Araujo, delegados 
federales y ex ediles de su municipio. Durante poco más de una hora el alcalde Mario Calzada habló del gobierno 
cercano que escucha a la gente e hizo el primer plebiscito estatal, que promovió la revocación de mandato y el fin 
del fuero, que elevó la calificación financiera de tiple B negativa a A positiva y aplica la cero tolerancia contra la 
corrupción. Ante más de cuatro mil personas, el edil habló de la inseguridad como riesgo de la bonanza y la 
cercanía con la capital, para lo cual se está preparando con un moderno C-4. Hizo a propósito un llamado a no 
politizar el problema y enfrentarlo blindándose contra los delincuentes, “no contra nosotros mismos”. Habló 
Calzada Mercado del reforzamiento del trabajo con todo su equipo para el tiempo restante y anunció que a partir 
de enero del 2018 todos sus trabajadores tendrán Seguro Social y dispondrán de los servicios de la moderna 
clínica que se está construyendo en el Municipio con una inversión de aproximadamente mil 500 millones de 
pesos. En otra parte de su informe, Mario Calzada aseguró que en El Marqués, en donde nació Querétaro y se tiene 
la principal industria aerospacial de México, se dará el futuro del Estado en las próximas décadas. Por eso y más es 
el Municipio líder. -DESDE LA BANCA- Priista. Abordado por los reporteros, el ex candidato a gobernador y ex 
alcalde capitalino Roberto Loyola Vera puso a girar el sospechosismo cuando les dijo: El que respira, aspira. ¡Órale! 
-QUERETANIDAD- Imperdible. Rosario y Pedro de la Vega Burgos, dos de los fundadores y dueños de La 
Mariposa, hablan hoy en la serie elaborada por nuestro director general, Sergio Arturo Venegas Alarcón. La 
cafetería tradicional de Querétaro cumplirá 77 años el próximo 15 de septiembre, pero su origen se remonta a 
1908, cuando el abuelo puso una dulcería con ese nombre frente al Jardín Zenea, en donde está actualmente el 
Bancomer. Una delicia. -GALERÍA LIBERTAD- De lujo. Estará en Querétaro el próximo sábado el secretario de 
Salud, José Narro Robles, para disertar sobre los retos del PRI en el 2018, con el tema “Política y Administración 
Pública”. El también ex rector de la Universidad Nacional Autónoma de México es una de las principales cartas del 
tricolor para la Presidencia de la República, por lo que su presentación resulta más que interesante y oportuna. 
Estaremos pendientes. -OÍDO EN EL 1810- Ociosidad. ¿Por qué les dirán Anyo  y Tanyo a los dos Gustavos, 
Zepeda y Nieto? ¡Ah, raza! -¡PREEEPAREN!- Personajes. Dos queretanos están en medio de la guerra PRI-PAN y 
PAN-PAN, el líder nacional albiazul Ricardo Anaya Cortés a quien le metieron como presidente del Senado al 
calderonista Ernesto Cordero y la diputada federal Lupita Murguía Gutiérrez, que permanece al frente de la 
directiva en San Lázaro mientras se resuelven los graves diferendos. La dirigencia de Acción Nacional ha llamado 
al orden a los partidarios de Margarita Zavala y hasta amenazado con sanciones a los indisciplinados. Y es que en 
este asunto se está disputando, a querer o no, la candidatura presidencial del 2018 para nuestro paisano. ¿A poco 
no?  -¡AAAPUNTEN!- Lo nuevo. Al arranque del proceso electoral 2018, Connie Herrera, la presidenta del 
benjamín de los partidos, Querétaro Independiente, que recientemente obtuvo su registro local, lanzó un llamado a 
las autoridades electorales para garantizar juego limpio y democrático. También comentó que no debe utilizarse la 
bandera de las mujeres para presumir apertura, porque lo índico que harán todos es cumplir con la ley. Y sí. -
¡FUEGO!- Reflexión. Ayer en El Marqués, un colega comentó que la diferencia entre el alcalde de este municipio y 
el de Querétaro es que aquél le apuesta a hacer su trabajo y el capitalino a los negocios. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
UCO Y MONDRAGÓN SE SEPARAN. La Universidad Contemporánea y la Mondragón están concluyendo su alianza 
estratégica y serán dos instituciones independientes, nos compartió DARÍO MALPICA BASURTO, presidente de la 
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Coparmex, ayer en el marco del segundo informe de MARIO CALZADA MERCADO en El Marqués, municipio en 
donde tienen un importante desarrollo.  Que sea para bien. Agua de La Cañada, la más apreciada. (PA 1) 
 
BAJO RESERVA 
PANCHO, AMIGO DE ERNESTO CORDERO.  Nos dicen que el pasado fin de semana el gobernador Francisco 
Domínguez Servién definió su posición en torno al encontronazo que tuvieron los dos grupos que se disputan la 
candidatura presidencial en su partido, el PAN. Los simpatizantes del queretano Ricardo Anaya, recordemos, 
arremetieron contra Ernesto Cordero, tras haber sido electo presidente del Senado. En política, las imágenes dicen 
más que mil palabras, y eso es lo que sucedió con Pancho, pues, nos cuentan, subió una foto a las redes sociales, 
donde se hace acompañar del mandatario de Durango José Rosas Aispuro y también de Ernesto Cordero, a quien se 
refirió como su amigo. ZASHA VÍCTIMA DE UNA CARTERISTA. Nos comentan que mientras el alcalde Mario 
Calzada hablaba de redoblar esfuerzos para combatir la delincuencia, en pleno acto político de su segundo informe, 
una mujer intentó robar la cartera de la presidenta del Colegio de Arquitectos de Querétaro, Zasha Lezama; 
afortunadamente sus reflejos fueron más rápidos y logró contener a esta persona que se escabulló entre la 
multitud. DESPRECIAN A HIRAM.  Nos cuentan que a quien le hicieron “fuchi”, sin querer queriendo, fue al 
secretario de Obras Públicas del gobierno municipal capitalino, Hiram Villeda Rodríguez. Ayer durante la entrega 
de una obra, en el boulevard Peña Flor, nos dicen, el alcalde Marcos Aguilar Vega presentó a tantos invitados 
especiales que el público se cansó de aplaudir. Lo malo es que cuando presentó a don Hiram, ni un aplauso se 
escuchó. Tan notorio fue que el propio alcalde le dijo al público “no sean malos, por qué no le aplauden al 
secretario”. POCAS MUJERES LEVANTAN LA MANO EN SJR.  Nos comentan que en SJR ya ha comenzado el análisis 
para definir las candidaturas para el siguiente año, sin embargo, un punto a evaluar deberá ser la paridad de 
género. Por ejemplo, en el PAN la única que suena para seguir buscando otro cargo de elección popular es la 
regidora síndica, Marcia Solórzano, quien ya se vio beneficiada en el pasado proceso por un acuerdo político y no 
por su trayectoria o trabajo partidista. Nos dicen que en dicho municipio estos espacios siguen siendo ocupados en 
su mayoría por hombres. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS 
EL CONSENTIDO. El presidente municipal de Corregidora Mauricio Kuri, coincidió con el gobernador en los 
informes de las presidentas municipales de Jalpan y Pinal de Amoles. No llegaron juntos, pero estuvieron juntos. 
Mientras Aguilar prefirió acudir al de Mario Calzada. BAILE DE CIFRAS. Respecto al informe de Calzada, propios y 
extraños fueron sorprendidos por la banda de tambores que interrumpía constantemente el discurso del político, a 
manera de ovación. También llamaron la atención algunos saludos, entre los que destacaron los muy efusivos que 
tuvo con el diputado Hugo Cabrera y el delegado federal de Sagarpa, Gustavo Nieto. En contraparte, llamó la 
atención que no saludarse a otros delegados como el de la Sedatu, a pesar de sus inversiones de El Marqués. (AM 
4) 
 
MEDIO SIGLO 
Por Morales OBREGÓN 
* Luis Nava, el natural. * Marcos, Senado o Qro. * Granados-SUPAUAQ. El pilar del proyecto de Luis Bernardo Nava 
avanza de día y de noche, reside en las necesidades más urgentes de Querétaro y es tan volátil como el problema 
mismo, se llama QroBús. El jefe del gabinete estatal, que por fuerza es candidato “natural” a la presidencia 
municipal de Querétaro, muy comprensiblemente recibió la encomienda de sacar adelante nada menos que el 
proyecto sexenal de modernizar el transporte público. Y ahí la lleva. Porque este mes es decisivo con la puesta en 
marcha del nuevo sistema de transporte, tarjeta de prepago incluida, y el salto al ruedo de quien por conocimiento, 
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experiencia y capacidad es el más claro aspirante dentro del sistema para tomar las riendas de la capital del 
estado. FUTURISTA. Del otro lado, no necesariamente en conflicto pero sí involucrado, está el futuro del actual 
alcalde capitalino, Marcos Aguilar Vega, quien a cambio de la reelección en el Municipio de Querétaro no aceptará 
nada, NADA que no sea el Senado de la República. Y eso significa la posición 1 de la fórmula del PAN a la cámara 
alta. La película completa de lo que ahora está filmando el alcalde Aguilar se llama Gubernatura 2021. A ver si llega 
a premier. EL BERRINCHES. Mal y de malas salió Juan Carlos Padilla, delegado federal de la Secretaría de 
Gobernación, de los informes de Marcos Aguilar y Mario Calzada. Le enojó mucho al delegado llegar al Centro de 
Congresos y que no le tuvieran un trono reservado al lado del personaje de la fiesta y que tampoco se le 
mencionara al micrófono, lo que según él era de rigor. Acto seguido el funcionario expresó su enojo dejando una 
irreparable y muy sentida ausencia…y un fuerte olor a azufre. El berrinche lo repitió al siguiente día, ayer, en el 
informe de labores de Mario Calzada en El Marqués. A ver si no lo hace hoy de nuevo exigiendo palco de honor con 
Mauricio Kuri. No lo merecemos. CONFIANZA EN KURI. Este día y ante importantes invitados especiales 
encabezados por el gobernador del estado, Francisco Domínguez, diputados federales y locales, así como 
presidentes municipales y en suma una lista de alrededor de dos mil personas, Mauricio Kuri González rendirá su 
segundo informe de gobierno. Primero, por la mañana acudirá a presentar el informe ante el Cabildo para por la 
tarde en un acto ciudadano, rendir cuentas y enfilar su carrera hacia el Senado. Él también pelea por la posición 
uno de la fórmula y a diferencia de la capital, tiene garantizada la reelección. Ganó tan holgadamente en 2015 que 
prácticamente tiene garantizado el triunfo. Casi casi si no hace campaña, gana. Todo juega a favor del presidente 
municipal, quien con la figura ciudadana ya preparará su siguiente paso electoral. FIRME CALZADA. Uno de los 
alcaldes que también rindió su segundo informe este fin de semana fue el priista Mario Calzada, quien a lo largo de 
lo que va de su administración se ha consolidado con un liderazgo importante que tanto hace falta al interior de su 
partido. Liderazgo que sin duda lo estará colocando como una pieza importante en el PRI para el próximo proceso 
electoral. Y es que hoy Mario Calzada, quien gobierna el municipio más importante para el priismo ha demostrado 
que le puede competir a cualquiera de sus compañeros metropolitanos, tal es el caso que ayer durante su informe 
reto a cualquier empresa concesionaria de basura a ofrecer un mejor servicio que el que se brinda en El Marqués, 
siendo que es el único municipio conurbado que no privatizó este sistema respetando la decisión de la ciudadanía. 
Sin duda veremos en las boletas el próximo año al alcalde marquesino ya sea en una reelección o buscando un 
escaño en el Senado. CALLADITO. Que el presidente de la Coparmex, Darío Malpica, abandonó su postura de 
reclamo a diputados por no responder a su tan llamado ejercicio de seguimiento y evaluación de la tarea de los 
representantes populares que tanto estuvo “cacareando” en cuanto foro se presentaba. La causa de ese cambio 
total tiene su explicación: los tiempos electorales que ya tocan la puerta y el dirigente patronal pues tiene la 
esperanza de ser tomado en cuenta como lo hicieron en su momento otros ex dirigentes de ese organismo patronal 
como Ignacio Loyola o Mauricio Kuri. “Se vale soñar, Darío”. MEMADAS. El presidente municipal de San Juan del 
Río, Guillermo Vega Guerrero rindió su segundo informe de gobierno, donde olvidó informar lo más importante: 
las terribles cifras que en materia de inseguridad enfrenta el municipio, el servicio de recolección de basura que ha 
colapsado tras rescindir (por berrinche) el contrato con la empresa que se encargaba de esta tarea, y la aclaración 
pendiente sobre el costo de las luminarias que fueron instaladas en todo el municipio, así como el de la renta de 
patrullas, que por cierto termina justo cuando acabe su administración, generando el riesgo latente de que la 
demarcación quede sin vigilancia cuando acabe el contrato. A las enormes deficiencias de su gobierno habría que 
agregar la pobre, prácticamente nula participación del actual Cabildo, el más gris de los últimos tiempos, plagado 
de regidores “empapelados” por un alcalde que hasta se dice un santo y que –del PRI y del PAN- sólo atinan 
aplaudir al presidente que les llegó al precio, muy a pesar de las críticas y comentarios que hacen por fuera en voz 
muy, pero muy bajita. Y es que por supuesto que no están dispuestos a poner en riesgo los privilegios a los que han 
sido acreedores con su silencio y sus falsos “aplausos”. Ningún regidor ha sido capaz de cuestionar el desempeño 
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del alcalde, incluso los de oposición. Nadie cuestionó el excesivo gasto del alcalde con anuncios de su informe de 
gobierno en radio, televisión, cine, redes sociales, espectaculares y trípticos (una falsedad más eso de que no paga 
en medios), al grado de llegar hasta al acoso con llamadas telefónicas y mensajes de texto a celulares. El 
Emperador, le dicen desde hace rato, es el ejemplo de una persona a la que el poder le hizo perder la cabeza, más 
aún rodeado de funcionarios alcahuetes, incompetentes y muy lejanos a la ciudadanía, sanjuanenses que muy caro 
podrían cobrar el abandono en el que se sienten al verse vulnerables ante la delincuencia y la inseguridad, los dos 
grandes pendientes de este gobierno municipal. SIN DEFINICIÓN. Otro dirigente del sector privado que aún no se 
define si deja la presidencia de la Canacintra por la política es Esaú Magallanes Alonso. El empresario sanjuanense 
podría no ir por su último periodo de reelección que se dará hacia finales del 2017 en dicho organismo y decidir ir 
en busca de la candidatura para la presidencia del municipio de San Juan del Río. Es que el actual emperador 
Guillermo primero hace que todo se vea fácil (si este llegó ¿por qué no?). Lo cierto es que Esaú no es mal visto para 
esa aspiración en las grandes esferas, peeerooo… antes que él está el actual diputado, de mucho arraigo local por 
cierto, Roberto Cabrera. DES-PA-CITO. Dio de qué hablar la regidora “independiente” del Municipio de Querétaro, 
Lolita de la Torre Valdez -quien recién renunció a su militancia priista- durante la entrega del segundo informe de 
gobierno del presidente municipal Marcos Aguilar, pues se dedicó a exaltar los logros y acciones de la actual 
administración, y además de una mala lectura, se notaba a leguas que no entendía ni pío de lo que leía. LA OBRA 
QUE VIENE. Según lo anunciado por la autoridad capitalina, será en estos días cuando se suspenderán los trabajos 
de la avenida Ezequiel Montes por un lapso de dos meses debido a la temporada de lluvias, por lo que se estima se 
agilice la afluencia vehicular en la zona. Una vez que se retomen los trabajos, la obra concluirá a mediados de 
enero. Habrá que ver, al tiempo, si los ciudadanos aprecian las muy pronunciadas (y cuestionadas) ansias 
constructoras del alcalde de Marcos Aguilar y si votan en 2018 por otros tres años de… ¡más obras! Les quedará 
bonita la ciudad… cuando la terminen. LA MANO QUE MECE LA CUNA. Será que ya son tiempos electorales o es 
que es mera coincidencia la presencia de Saúl García Guerrero del SUPAUAQ en la Fiscalía General del Estado, para 
denunciar a Gilberto Herrera por las mentadas 383 observaciones de la ESFE, cuyo titular Rafael Castillo 
Vandenpeereboom lo mismo filtra datos que oferta vistos buenos de las cuentas públicas vía sus despachos 
contables particulares. De regalo, de remate. Mientras que el rector de la UAQ ya había advertido la intromisión de 
personas que buscaban desestabilizar a la institución, ahora se sabe que García Guerrero fue empleado (él 
también) de la desaparecida Procuraduría General de Justicia en tiempos de Juan Martín Granados Torres, ¿tendrá 
todo esto alguna relación? El que rindió protesta como miembro del Consejo Universitario, fue el ex líder del 
SUPAUAQ, Ángel Balderas Puga, quien causó polémica durante la sesión del cuerpo colegiado luego de que a través 
de una carta, se solicitó que no fuera admitido ya que es militante del Movimiento de Regeneración Nacional 
(MORENA). A pesar de los argumentos de algunos docentes que advertían que no podría haber miembros de 
partidos políticos en ese órgano universitario, al final por votación mayoritaria se decidió tomarle protesta, por lo 
que Gilberto Herrera cuenta ya con un aliado más. TARDADITOS. Esta semana fue de impuntuales… de verdad se 
vieron muuuy mal, aunque sin sueño, en eventos públicos o reuniones, hay una pequeña lista: el mismo Enrique 
Abedrop, vocal ejecutivo de la Comisión Estatal del Agua en el lunes de honores; la diputada presidenta de la 
legislatura Isabel Aguilar que en el lanzamiento del mes del testamento ni siquiera entró al evento, pues era tan 
tarde que optó por esperar a que terminara el evento para cuadrarse y ofrecer una disculpa. Los otros, que por 
cierto ya ni sorprende, pero que no deja de ser irrespetuoso con el tiempo de los demás –igual que Isabel- que llegó 
casi al final del evento de la CTM y mejor se quedó afuera fue Gustavo Zepeda Ruiz con todo y su cara de susto. 
Aguas porque camarón que se duerme… (DQ 1 y 4) 
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DE LUCHAS DE PODER Y OPACIDADES 
Por Malena Hernández 
La controversia entre el Supauaq -encabezado por Saúl García Guerrero- y las autoridades de la UAQ, parece surgir 
más de una disputa por el poder, que de la búsqueda de la transparencia y el manejo claro de los recursos públicos 
en la Universidad. No es la intención de quien escribe sentenciar quién tiene o no la razón en el actual conflicto, y 
menos aún tomar partido… eso corresponde a los propios universitarios, y por el rumbo que han tomado las cosas, 
incluso a la Fiscalía General del estado; solo que ‘viendo los toros desde la barrera’ hay situaciones evidentes que 
llaman la atención. El poseedor de la toma de nota por parte de las autoridades laborales ha acusado una y otra vez 
al equipo del rector Gilberto Herrera de “una serie de irregularidades, abusos y manejos indebidos de la cuenta 
pública” durante su gestión, y ya veremos en qué acaba esto. Sin embargo, el sindicato de académicos de la UAQ –
como la gran mayoría de sindicatos- en el estado, no predica mucho que digamos con el ejemplo en cuanto a 
transparencia se refiere. (CQRO) 
 
COLUMNA ENTRE CHISMES Y FANTASMAS 
El exsecretario de Economía y de Relaciones Exteriores en la administración de Vicente Fox, Luis Ernesto Derbez 
Bautista, aspirante a la presidencia de la República por el PAN, se reunirá hoy en Querétaro con jóvenes, 
empresarios, militantes del blanquiazul y miembros de la sociedad civil. Por la mañana, en las instalaciones del 
CDE del PAN encabezará una rueda de prensa. En sesión extraordinaria, del Consejo General del Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ), declaró el inicio del proceso electoral ordinario 2017-2018, en el que se renovará 
el Congreso del Estado y los 18 Ayuntamientos.  El presidente, Gerardo Romero Altamirano dijo que los actores 
políticos tienen una nueva oportunidad de cumplir las expectativas de la ciudadanía, lo que debe reflejarse en un 
compromiso para apegarse a las reglas del juego, ya que “el bien del estado de Querétaro está más arriba que 
cualquier interés personal” … ¿lo habrán escuchado los aspirantes? (CQRO)  
 

FUENTES 
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